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КОРОТКО АКТУАЛЬНО

Фото Хейки Вунтус

По данным регистра народо-
населения, в Ляэне-Вирумаа 
проживают граждане 32 стран. 
Вполне естественно, что боль-
ше всего здесь живет граждан 
Эстонии (62100). Второе место 
за гражданами России (1684). 
Далее статистика такова: Укра-
ина (154), Литва (61), Финлян-
дия (59), Белоруссия (34) и 
Германия (28). Лиц без граж-
данства в Ляэне-Вирумаа 2608.

В Раквере проживают граж-
дане 18 стран. В Тапаской во-
лости представлены гражда-
не 20 стран. Всего в Тапаской 
волости проживает 8800 жи-
телей.

Еще в Ляэне-Вирумаа се-
годня живут граждане Латвии 
(24), Дании (9), Казахстана (7), 
Армении (6), Швеции (6), Гол-
ландии (5), США (4), Велико-
британии (3), Азербайджана 
(2), Италии (2), Молдовы (2), 
Франции (2), Турции (2), Гру-
зии (2), Испании (1), Болгарии 
(1) Израиля (1), Кыргыстана 
(1), Марокко (1), Польши (1), 
Словакии (1), Словении (1), 
Туниса (1) и Венгрии (1). 

Ляэне-Вирумааская 
уездная управа

9 января 1919 года около же-
лезнодорожного узла Тапа в 
районе Мянникумяги бойцы 
Первого, Второго и Третье-
го бронепоезда Сил Оборо-
ны молодой Эстонской Ре-
спублики под руководством 
капитана Карла Партса всту-
пили в бой с соединениями 
Красной Армии. Обе воюю-
щие стороны бросили в бой 
в общей сложности до 120 
солдат и офицеров. В резуль-
тате часового боя Красная 
Армия Советской России 
отступила, а Силы Оборо-
ны Эстонии вышли на рубе-
жи города Тапа, что создало 
условия для полного осво-
бождения железнодорож-
ного центра и продвижения 
эстонской армии по двум 
фронтам Освободительной 
войны – в сторону Нарвы 
и на юг Эстонии. Жители 
окрестностей Мянникумяги 
потом еще долго вспомнили 
канонаду пушек с бронепо-
ездов, стрельбу из винтовок 
и разрывы гранат…

Тапаский волостной ста-
рейшина Куно Рооба рас-
сказал, что идея военной по-
становки пришла после про-
смотра исторической книги 
Харри Алланди. «Мы нашли 
в книге репродукцию карти-
ны Максимилиана Маскол-
ли «Захват Тапа». По моти-
ву картины м пришла идея 

постановки событий того 
исторического сражения»,- 
сказал Рооба.

Спустя 90 лет при содей-
ствии Тапаской волостной 
управы, Северно-Западного 
округа Сил Обороны Эсто-
нии, Тапаского отряда Ви-
румааской дружины вое-
низированной доброволь-
ной организации Кайтсе-
лийт жители  гости Тапа-
ской волости, в том числе 
большое количество школь-
ников, смогли посмотреть 
военно-историческое пред-
ставление. 

«Силы Обороны орга-
низуют в школах военно-
патриотическую работу, 
пропагандируют понятие 
отечества и любви к Родине. 
Именно этой задаче и под-
чинено милитарное пред-
ставление. Я знал, что мой 
дедушка служил на броне-
поезде номер 1. Как оказа-
лось, этот бронепоезд уча-
ствовал в бою около Мян-
никумяги. Так, что 90 лет 
назад по этому полю бежал 
мой дедушка»,- отметил на-
чальник Северно-Западного 
округа Сил Обороны Эсто-
нии майор Мартин Херем.

Во время военного пред-
ставления солдаты и до-
бровольцы из организа-
ции Кайтселийт преврати-
лись в актеров. В роли бой-

цов Красной Армии были 
кайтселийтчики. «Бой» за-
нял всего полчаса. В поста-
новке приняло участие бо-
лее 150 военных. В ходе боя 
«в плен попал» красный ко-
мандир, которого играл Яан 
Виктор.

Вот слова из его допроса: 
«Наш противник был силен 
и хитер. Мы были уверены в 
силе наших укреплений. Но 
огонь артиллерии подорвал 
нашу оборону. В какой-то 
миг наши нервы уже не вы-
держали. Мы начали отсту-
пление. Нам не оставалось 
ничего другого».

По воспоминаниям пожи-
лого жителя Тапа Леонхарда 
Верника, похожая постанов-
ка уже проводилась возле го-
рода Тапа и в 30-е годы про-
шлого столетия.

«Я был тогда маленьким 
мальчиком. Хорошо помню, 
как здесь сидел генерал Лай-
донер. А бойцы с бронепоез-
да разыграли эпизоды исто-
рического сражения. Тогда 
тоже много стреляли.

Во время Освободитель-
ной войны в Эстонии по-
гибли в боях, умерли от ран 
и стали жертвами красно-
го террора почти 5000 чело-
век, ранения получили - око-
ло 12000.

Самуил  Голомб по материалам 
Вирумаа Театая

Фонд Keskkonnainvestee-
ringute Keskus (Центр инве-
стиций в окружающую сре-
ду) удовлетворил 18 декабря 
ходатайство водоканала AS 
Tapa Vesi о финансировании 
проекта развития водного хо-
зяйства в городе Тапа.

Данный проект разрабаты-
вался несколько лет. Его це-
лью является решение в го-
роде Тапа давних проблем с 
водоснабжением и канализа-
цией. В районах, где ранее 
отсутствовали обществен-
ный водопровод и канализа-
ция, будут проложены трубо-
проводы.

Фонд Keskkonnainvestee-
ringute Keskus выделит из Ев-
ропейского Фонда сплочения 
около 92 миллионов крон, и 
еще 35 миллионов добавит 
Тапаская волость. Общая за-
явочная стоимость проекта 
составляет свыше 135 мил-
лионов крон, реальная же 
стоимость будет определе-
на после проведения тенде-
ра на строительство. Это са-
мая крупная инвестиция в 
истории Тапаской волости. 
Планируется, что основная 
фаза строительства придется 
на 2010–2012 гг.

Kalev.ee

В 2008 году в уезде родился 
721 ребунок. Это самый вы-
сокий показатель за послед-
ние годы. Рождаемость начала 
постепенно расти в 2005 года. 
В 2007 году зарегистрировано 
рождение 717 детей.

По сравнению с показате-
лями 2007 года рождаемость 
увеличилась и в Тапаской во-
лости.

По словам уездного старей-
шины Урмаса Тамма, высокая 
рождаемость – это «самый ра-
достный показатель прошло-
го года».

В прошлом году в уезде за-
регистрировано 924 смерти.

По данным регистра наро-
донаселения в Тапаской воло-
сти на начало года проживало 
8799 жителей.

январь 2009

9 января 1919 и 
9 января 2009

Много-
национальный 

уезд

Одобрено 
финансирования 

крупнейшего 
проекта

Рождаемость 
в 2008 году 

выросла

Тапаская волостная управа, 
Тапаская городская библио-
тека и Тапаский литератур-
ный клуб объявили об органи-
зации всеэстонского конкурса 
чтецов «С Эллен Нийт по тро-
пам Мидримаа».

Конкурс намечен на 16 мар-
та 2009 года. Первый конкурс 
чтецов намечено провести в 
зале Русской гимназии.

В июле 2008 года отме-
чалось 80-летие известной 
эстонской поэтессы и детско-
го писателя. На ее книгах вос-
питано несколько поколений 
читателей.

Принять участие в конкур-
се приглашаются учащие-
ся 1-6 классов со всей Эсто-
нии. Жюри будет оценивать 
выступления в двух возраст-
ных категориях – 1-3 класс и 
4-6 класс.

Организаторы желают пре-
вратить конкурс молодых лю-
бителей детской поэзии в тра-
дицию. Тем более, что Эллен 
Нийт в 1938-1943 годах учи-
лась в Тапа.

Тапаские Вести
 

Объявилен 
конкурс 
чтецов

Военное представление открывали майор Мартин Херем, волостной старейшина Куно Рооба и 
уездный старейшина Урмас Тамм (справа).
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12 ноября 2008 года Тапаская во-
лостная управа своим решением 
за номером 2018 утвердила но-
вые расценки услуг вывоза отхо-
дов, которые начнут действовать 
с 1 февраля 2009 года.

Ценообразование строится на 
основе договора , заключенного 
между Тапаской волостью и АО 
Jõgeva Elamu 10 августа 2007 
года. В основе организации вы-
воза мусора и отходов волость 
основывается также на постанов-
лении волостного собрания от 11 
января 2007 года. В этом поло-
жении указано на возможность 
корректировки цен на основе 
ходотайства АО Jõgeva Elamu. 

Фирма-оператор просила увели-
чить расценки в среднем на 8,3 %.

С 1 февраля 2009 года действу-
ют следующие цены на услуги 
вывоза отходов:
Вместимость 
контейнера                     Цена
80 л    34.-
140 л    42.-
240 л    61.-
360 л    81.-
600 л    105.-
800 л    140.-
1500 л    200.00
2500 л    322.00
4500 л    500.00

Тапаская волостная управа

Первый подарок в Новом году 
я «получил» 2 января. Уже в 
четвертый раз, если мне не из-
меняет память, мародеры раз-
бивают наши почтовые ящи-
ки, которые установлены у ав-
тобусного павильона Каркузе. 
У всех почтовых ящиков вдав-
лены дверцы. Видно вандалы 
владеют восточным боевым 
искусством. Некоторые ящи-
ки были настолько деформи-
рованы, что между дверцей 
и задней стеной оставалось 
меньше 2 см пространства.

Этот акт вандализма ока-
зался незамеченным нашим 
почтальоном. Мало того, ра-
ботнику почты удалось впих-
нуть в мой ящик кроме обыч-
ной почты еще и рекламки и 
журнал объемом 100 страниц.

Мой номер телефона име-
ется в памяти мобильного те-

лефона почтальона. Этой свя-
зью работник почты пользует-
ся при передаче мне заказной 
корреспонденции. Когда же я 
позвонил почтальону и попы-
тался узнать, почему меня не 
известили о сломанном почто-
вом ящике, то получил ответ: 
«Ящики на самом деле были 
сломаны. Но в обязанности по-
чтальона не входит извещение 
клиентов о сломанных ящиках. 
Да и в телефоне почтальона за-
кончился кредит». Когда я пред-
положил возможность бесплат-
ного звонка в полицию, то от-
вет был точно таким же – это не 
входит в обязанности почтальо-
на. Того же мнения придержи-
вается ответственный работник 
по обслуживанию клиентов на 
Тапаском почтамте.

В этой ситуации я предло-
жил ответственному работни-

ку ответить на такой вопрос 
– проезжающая почтовая ма-
шина увидит на дороге умира-
ющего человека. Сообщение 
скорой помощи тоже не будет 
входить в обязанности почто-
вых работников.

После некоторой паузы по-
ступил ответ – в такой ситу-
ации надо все же уведомить 
спасателей. Уже хорошо!

Но как же быть с сохране-
нием тайны переписки клиен-
тов. В описанной ситуации по-
лучается, что почту можно по-
ложить и на снег возле сломан-
ного почтового ящика.

О наказании мародеров в 
Каркузе я уже и не мечтаю. 
Особенно после оправдания 
организаторов апрельского 
вандализма.

Андрес Мандре, 
житель деревни Каркузе

В столице Эстонии решили 
на долгие месяцы перекрыть 
движение в центре города. 
Конечно, это очень неудоб-
но с позиции транспорта. Но 
установка Памятника Свобо-
де и археологические раскоп-
ки открыли бесценные пла-
сты культуры. Вот поэтому 
люди мирятся с временными 
неудобствами. Без открытия 
этих пластов культуры мы и 
не сможем изучить свою исто-
рию и культуру.

Попытаемся найти ответ на 
вопрос: а как в Тапа идут дела 
с сохранением исторических 
ценностей?

«Очень плохо!» - скажут 
многие жители Тапа и ука-
жут в сторону здания вокзала, 
деревянных зданий на улице 
Лай, Пикк или на шоссе Амб-
ла, имения Тапа и парка, клад-
бища, на асфальт, закрывший 
старую брусчатку улиц. Наше 
отношение к истории в непо-
добающем увековечивании 
памяти именитых земляков.

Теперь я задам следующий 

вопрос – а можно ли карди-
нально повлиять на описан-
ное положение путем граж-
данской инициативы и состав-
лением обращений в разные 
инстанции?

Для многих вообще не су-
ществует проблемы сохране-
ния пластов тапаской культу-
ры. Это мнение подкрепляет-
ся фактами строительства и 
ремонта дорог и улиц, при-
ведения в порядок фасадов и 
жилищ. Отремонтирован Дом 
культуры в Лехтсе. Имение 
Янеда сохранило свой истори-
ческий вид. Проводились ра-
боты и на Тапаской кладбище. 
Это ясный признак того, что в 
Тапаской волости есть сред-
ства для сохранения пластов 
культуры.

Надо отметить, что в ре-
зультате народного собрания 
и обращения, руководство 
ЭЖД предприняло заметные 
шаги по сохранению здания 
вокзала и приведения в поря-
док привокзальной террито-
рии. Эжд заслуживает нашей 

благодарности!
Но пока еще много нере-

шенных вопросов. Кто сдела-
ет следующий шаг? Может это 
будут чиновники из волостной 
управы? Не хочется думать, 
что для них работа в волост-
ной управе всего лишь времен-
ное место работы!

Демократия призывает нас 
считаться с каждым мнением. 
Будь то утопические высказы-
вания клуба «Intellektuaalia» 
или идеи, отрицающие про-
шлое. Главное, чтобы наша 
жизнь развивалась! Но раз-
витие не должно строиться 
на разрушении исторических 
ценностей.

Советую всем перечитать 
исторические сборники на-
ших земляков Харри Аллан-
ди и Хельмута Эльстрока. По-
верьте, после этого вам будет 
проще принимать решения 
или высказываться по поводу 
сохранения пластов тапаской 
культуры!

Райво Райд

Подарок к Новому Году

Откройте для себя пласты тапаской 
культуры

Утверждены цены услуг 
вывоза отходов

Обращаюсь к Вам в Тапаскую 
газету, чтобы жители Тапа, из-за 
безработицы, не оказались в та-
ком же положении как и мы. Не 
ходите работать на лесопилку к 
Владимиру. Он кидает людей с 
зарплатами, ищет причины на-
казать человека, чтобы не запла-
тить ему деньги. У нас с братом 
умер отец, брат пришел к нему 
подработать. Владимир - хозя-
ин лесопилки, предложил бра-
ту переделать ветровой ящик у 
него на доме. Брат согласился. У 
брата была сломана нога, желез-
ные спицы в ноге до сих пор не 
сняты. Он выполнил работу без 
строительных лесов, на лестнице  
установил этот ветровой ящик. 
Брат пришел к Владимиру до-
мой, чтобы поговорить об опла-
те. Его впустила жена Владими-
ра, сам он даже не вышел. Брат 
услышал их разговор. Владимир 
сказал своей жене - ты впустила, 
ты и выгоняй. Жена сказала бра-

ту, что муж не хочет выходить, 
она ничего не может сделать. Те-
перь звоним по телефону, Влади-
мир трубку не берёт. Конечно, ни-
кто ему 3500 крон дарить не со-
бирается, мы обратимся в поли-
цию. Советуем и другим обману-
тым поступить также . 

Диана, anikadg@bk.ru

От редакции: Правилом публи-
кации материалов любой редак-
ции всегда было избежание ано-
нимных и непроверенных матери-
алов. Но данное письмо исключе-
ние. Автор Диана посылала свое 
письмо в редакцию несколько раз. 
Редакция не знает ни самой Диа-
ны, ни ее брата. Не говоря уже о 
Владимире с некой лесопилки. 
Но может среди читателей ока-
жутся более решительные, кото-
рые на самом деле придадут фак-
там обмана работников юридиче-
ский статус. А может, с нами свя-
жется сам Владимир?

Анонимный крик души

Сейчас повсеместно начинают 
проводить регистрацию живот-
ных, включающую чипирова-
ние. Собаки должны быть вак-
цинированы против инфекций, 
особенно против бешенства, 
иметь паспорт или сертификат. 
Такую работу проводят ветери-
нарные клиники.

В 2008году Министерством 
сельского хозяйства утверждены 
требования по содержанию до-
машних животных. Данное тре-
бование обязательно для испол-
нения всеми физическими и юри-
дическими лицами , в собствен-
ности или владении которых 
имеется животное. Требование 
обязывает владельцев правиль-
но размещать помещения для жи-
вотных, содержать их, соблюдать 
нормы и прочие требования. 

Собаки в домах частного сек-
тора должны содержаться в 
ошейникае, на металлической 
цепи. Собака должна иметь воз-
можность передвигаться в преде-
лах 10м и длина троса не менее 
2м по ширине в обе стороны. Со-
бака может содержаться в волье-
ре – площадь, которого должна 

Вниманию владельцев 
домашних животных

быть для собак до 20кг 4,5кв.м, 
до 50кг и более - не менее 7кв м. 

Круглогодичное содержание 
собак на улице можно применять 
только для приспособленных и 
здоровых животных. 

Запрещается в ночное время 
выпускать со двора на улицы го-
рода. Таких собак будут отлавли-
вать и помещать в приюты. Вы-
гуливать собак можно только в 
намордниках и на поводках. 

Хочется ещё раз остановиться 
на вопросе о вакцинации живот-
ных против бешенства и других 
инфекционых болезней. Мно-
гие владельцы не хотят вакци-
нировать своих питомцев, нару-
шая закон о защите животных от 
инфекции. 

Часто владельцы кошек  обе-
спокоены неконтролируемым  
воспроизводством. Кошки при-
носят потомство 2-3раза в год, 
котят в такой ситуации некуда 
определить. Нерадивые хозяева 
подбрасывают котят куда при-
дётся, хотя во всех ветеренарных 
клиниках эту проблему можно 
разрешить цивилизовано.  
Продолжение на стр. 4

Почтовый ящик нынче стоит более 300 крон. Менять сломаные почтовые ящики каждую неделю 
слишком большая роскошь.



В Тапа убили мужчину 
В предпо следний день 

минувшего  года  в  горо -
де Тапа убили мужчину. По-
дозреваемый в  соверше -
нии преступления задержан.  
Тело Юло (1955 г.р.) с колотой 
раной нашли в квартире на ули-
це Рохелине 30 декабря в 18.49, 
сообщила пресс-служба Ида-
ской префектуры полиции.

В качестве подозреваемого на 
месте происшествия задержан 
Эльдур (1957 г.р.).

Подробности происшествия 
выясняются, сообщила пресс-
секретарь Вируской окружной 
прокуратуры Мари Луук.

 
Центр Тапа формируется 
в строительный проект

14 января в Культуурикода про-
водилась очередная презента-
ция детальной планировки цен-
тральной части города Тапа. В 
обсуждении приняли участие 
проектировщики, представите-
ли волостной управы и около 20 
жителей города. 

Молодые музыканты 
открыли музыкальный 

год
10 января в Тапа состоялся 
концерт из цикла «Молодые 
музыканты». В этот раз вы-
ступили Вейко Тубин из Тал-
линнского городского театра, 
камерный хор Voces Musicales, 
молодежный ансамбль музы-
кального училища им.Г.Отса, а 
также духохой квинтет из учи-
лища им.Г.Отса. Цикл концер-
тов в тапаской волости поддер-
живают: ПТ Jäneda Mõis, СПА 
Янеда, Тапаская волостная 
управа, хутор Hoogla, моло-
дежный совет Ляэне-Вирумаа 
и цветочный магазин Лийви 
Виктор.

Леэло Юримаа опять в 
числе лучших

Уездная экспертная Капитала 
Культуры присвоила директо-
ру Дома культуры в Лехтсе Ле-

эло Юримаа титул «Соль земли 
2008». Высокое призвание Леэ-
ли Юримаа получила за много-
летний труд в сельском учреж-
дении культуры и развитие 
культуры в регионе Лехтсе. От-
мечены также старания дирек-
тора по организации ремонта 
Дома культуры и его обустрой-
ству после ремонта.

Отмечена организация 
языковой конференции

В ежегодном уездном конкур-
се «Дело года» в номинации 
«дела организаций и предпри-
ятий» участвует и цикл меро-
приятий, связанных с органи-
зацией и проведением языко-
вой конференции, просвещен-
ной 100-летию исторического 
события в развитии письмен-
ного эстонского языка – язы-
ковой конференции в Тапа в 
1908 году. 

Жюри конкурса отмечает 
также проведение в Тапа лите-
ратурных и исторических ме-
роприятий, приуроченных к 
конференции. Всего на уезд-
ный конкурс номинировано 7 
крупных событий в области 
культуры, спорта и бизнеса.

Приглашаем 
в президентский поход

VI Президентский поход состо-
ится 28 февраля. Старт, как всег-
да, будет дан у железнодорож-
ной станции Аэгвийду. Трасса 
проходит в сторону Янеда. Мас-
совое мероприятие народно-
го спорта проводят Тапаская и 
Аэгвийдуская волостные упра-
вы, а также ПТ Jäneda Mõis и 
Stroomi.

Пр словам Тапаского волост-
ного старейшины Куно Рооба, и 
в этом году в походе смогут при-
нять участие любители хожде-
ния с палками. Эта инициатива 
бывшего президента Эстонии 
Арнольда Рюютеля.

Среди призов участникам по-
хода будут и спецальные призы 
за лучший костюм, самую спор-
тивную семью. Три года назад 
в походе приняло участие 1800 
человек.
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ТАПАСКИЙ ТЕЛЕТАЙП  

Фото Хейки Вунтус

Для культуры и спорта 2008 
год оказался удачным и бога-
тым на достижения. На сорев-
нованиях получено 65 медалей 
и титул чемпиона мира. Это 
супердостижение, которым 
могут гордиться спортсмены 
и тренеры!

Лучшие молодые спор-
тсмены и их руководители

Айн Роозимяги – чемпи-
он мира среди юниоров (в 
командном зачете), рогейн в 
его классическом 24-часовом 
варианте,  (тренеры Куно и 
Райли Рооба), 

Дмитрий Горюшко – трех-
кратный чемпион Эстонии, 
борьба (тренер Сергей Сахно),

Тервин Винтер – двукрат-
ный чемпион Эстонии, сумо 
(тренер Аллан Винтер),

Элари Пиксар - двукрат-
ный чемпион Эстонии, борьба 
(тренер Аллан Винтер),

Сийм Сууркюла - двукрат-
ный чемпион Эстонии (в ко-
мандном зачете), бег с препят-
ствиями (тренер Ало Релли),

Диана Рынкевич - чемпи-
он Эстонии среди школьни-
ков (тренер Мартин Пиксар),

Екатерина Румянщева - 
чемпион Эстонии среди ка-
детов (тренер Аллан Винтер),

Аннабел Пиксар - чемпи-
он Эстонии в классе D, борь-
ба сумо, (тренер Мартин Пик-
сар),

Анастасия Фролова - чем-
пион Эстонии в классе B, 
борьба сумо, (тренер Мартин 
Пиксар),

Лийзбет Винтер - чемпион 
Эстонии, сумо (тренер Аллан 
Винтер),

Команда мальчиков U-13, 
хоккей в зале - чемпион Эсто-
нии (тренер Тыну Сальм), 

Команда девушек U-19, 
хоккей в зале  -  чемпион 
Эстонии (тренер Юхан То-
мингас).

 
Призовые места на чемпи-

онатах Эстонии:
Борьба - Ольга Королева, 

Райнер Вийлвеэр, Каарел Ау-
паю, Иван Беликов, Эдгар Пе-
эпмаа, Алексис Каттай, Ев-

гений Дружков, Арпо Вайно-
ла, Сергей Румянцев, Анжели-
ка Бабичева, Ирен Петровски, 
Анна-Лийза Фольф.

Борьба сумо – Ингрид Пе-
тровская, Греэта Стаал, Яне 
Рейнварт, Керт Кяхари, Каспар 
Аупаю, Ёоан-Тааниел шевцов, 
Роберт Хийемаа, Виталий Гри-
горьев, Роберт Аллик, Элен Ту-
манович, Ингрид Мююрисепп, 
Ингвар Рююпманн, Роман Сви-
ридов.

Бег 800 м – Яаника Эйсан.
Ориентирование – Йоо-

нас Оя.
Удачно выступили следую-

щие команды: СК Тапа, девоч-
ки D-класс (тренер Маре Непс), 
СК Пируэт (тренер Диана Зозу-
ля) и СК STEV(Анатолий Бурт-
сенков).

Лучшие взрослые спор-
тсмены

Алик Чейко - греко-римская 
борьба, команда девушек СК 
Jäneda - хоккей в зале,  жен-
ская команда СК Тапа – руч-
ной мяч, мужская команда СК 
Jäneda - хоккей в зале.  

Лучшие достижения в об-
ласти культуры

Тено Конги (руководитель 
Тийю Тиккербер) - II место в 
конкурсе исполнителей на на-
родных инструментах.

Луйзе Ристхейн (руководи-
тель Ильмар Калд) – спецпре-
мия в конкурсе исполнителей на 
народных инструментах.

Литературный клуб Тапаской 
волости - организация юбилей-
ной конференции письменного 
эстонского языка.

Тапаский Городской оркестр 
– VII место и серебряный ди-
плом на конкурсе духовых ор-
кестров.

Яко-Каарел Хярм (руководи-
тель Майе Кенс) – уездный кон-
курс «Laulukarussell 2008».

Тено Конги (руководитель 
Индрек Юрченко) - уездный 
конкурс «Laulukarussell 2008».

Тоомас и Луизе Ристхейн 
(руководитель Индрек Юрчен-
ко) - уездный конкурс «Lauluka-
russell 2008».

 Из мероприятий культуры 
наиболее интересными были 
Юбилейная конференция пись-
менного эстонского языка, ор-
ганизация трех литературных 
конкурсов, благотворительный 
концерт в помощь воспитанни-
ков Тапаского Детского дома, 
музыкальный фестиваль «Вес-
на идет», фестиваль «Вместе 
лучше», День музыки в Лехтсе.

Индрек Юрченко, 
специалист по культуре

Мы неоднократно обращались 
в социальный отдел и редак-
цию газеты. И к этому письму 
прикладываю наше последнее 
заявление в соцотдел. Мы его 
подписали всем подъездом. Но 
никаких мер принято не было. 
Всю нагрузку приходится пе-
реносить мне. 11 декабря око-
ло 5 часов утра больная со-
седка из квартиры номер 13 
позвонила в мою дверь. Она 
была раздета и утверждала, 
что ей кто-то угрожает и раз-
брасывает ее вещи. Я подня-
лась в квартиру соседки, но 
там никого не увидела. Не про-
шло и часа, как я услышала, 
что где-то бежит вода. Я сра-

зу догадалась, что это в квар-
тире номер 13.  На лестничной 
площадке я вновь увидела по-
лураздетую  больную соседку. 
В ее квартире  я сразу увидела 
ванну, полную воды. Вода уже 
переливалась через края ван-
ны, так как соседка закрыла 
слив. Мне пришлось всю эту 
воду убирать.

А что бы было если меня не 
было бы дома или я не услы-
шала бы звук воды.  Ведь это 
уже не раз или два, когда боль-
ная соседка, заткнув слив, от-
крывает воду и уходит из дома.

Как можно оставлять такую 
больную женщину одну? Ей 
нужен постоянный уход. Ну-

жен человек,  который был бы 
все время рядом. Почему дочь 
нашей больной соседки не за-
берет мать? Или преведет мать 
в стационар под присмотр вра-
чей? Дочь поселила мать в этой 
квартире, чтобы избавиться от 
больного человека. Пусть стра-
дают соседи!

Наша соседка настолько 
больна и неадекватна, что мо-
жет устроить не только потоп, 
но и пожар. Прошу провести 
расследование и выяснить, на 
каком основании никто не при-
нимает никаких мер!

В-М. Дубровская 
(15 декабря 2008)

2008: лучшие достижения в области 
спорта и культуры 

Затянувшаяся история 

Я - простой читатель и житель 
города Тапа. Всех названий FIE, 
OÜ или НКО я не знаю. Выска-
зываю свое мнение по поводу 
железнодорожного вокзала. Для 
меня он прекрасен и сегодня. 
Жалко, конечно, что заколочен 
досками. Возможно, для кого-
то вокзал «признак прошлого» 
или «мусорная карзина исто-
рии». Я уверена, что если-бы 
в НКО (Интеллектуалия прим.
ред.) были настоящие железно-
дорожники, то такого решения 
о сносе или тоннеле не было. 

Вопрос об общественном 
туалете надо задать волостной 
управе. На то она и управа, где 

сидят и работают чиновники, 
занимающиеся реконструкци-
ей и строительством зданий и 
сооружений. Вот они и должны 
видеть, где и что нужно убрать. 
Как вы думаете TAKSO  стоит 
на правильном месте? Ее уже 
1,5-2 года назад как установили!

Так вот, когда головы управле-
ния будут думать, а не мечтать, 
тогда и будет в городе красиво.

В. Марксон

От редакции: редакция 
просит прощения у госпажи 
Марксон за неправильное 
правописание ее фамилии в 
декабрьском выпуске газеты.

Головы управления 
должны думать!

Молодой, подающий надежды спортсмен, чемпион мира среди 
юниоров Айн Роозимяги.
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ОБЪЯВЛЕНИЯ

1.	 Продажа	песка,	гравия,	дробленого	гравия.
2.	 Продажа	пиломатериалов	–	доски,	брусья.
3.	 Продажа,	ремонт	и	монтаж	автомобильных	шин.
4.	 Покупка	балок
5.	 Продажа	дров,	угля,	торфа	и	древесного	брикета.

Сообщение ПО Takom VM

Справки	и	заявки	по	адресу	Тапа,	Ыуна	15.	
Телефон	322	0028.

Если в городе пещеходы могут 
ходить по тротуарам, за содер-
жание которых отвечают мест-
ные власти, то на селе, где тро-
туаров вообще нет, прохожие 
вынуждены делить скользкие 
дороги с машинами.

Специалист по благоустрой-
ству тапаской волостной упра-
вы Яан Йыеметс сказал, что во-
лость не применяет штрафных 
санкций в случае плохого со-
держания тротуаров. В Ракве-
ре совершенно другой аодход 
к непроходимым тротуарам. По 
существующему законодатель-
ству за отрезок тротуара, воз-
ле которого находится недви-
жимость, полностью отвечает 
владелец земельного участка.

Если участок тротуара пло-
хо ухожен, то Тапаская волость 
высылает владельцу предупре-
ждение. Обычно этого быва-
ет достаточно для приведение 
улицы в порядок, заявил Йы-
еметс.

В  случае пренебрежения 
этим первым предупреждени-
ем волостная управа высылает 

предписание, а затем еще одно 
предписание. Если и этого не-
достаточно, то волость сама ор-
ганизует уборку, но счет за та-
кие услуги выставляется вла-
дельцу участка. По словам Йы-
еметса, этого последнего ва-
рианта пока Тапаской волости 
применять не приходилось.

В городе Тапа тртуарами, на-
ходящимися в вединии самоу-
правления, занимаются фирмы, 
получившими это договоры 
подряда. Такие же фирмы ра-
ботают в регионах Моэ, Лехт-
се и Янеда. В Моэ отчищаются 
только крупные дороги, в Лехт-
се и Янеда фирмы по уборке 
пешеходных дорог задейство-
ваны только весной и осенью.

Специалист по благоустрой-
ству Тапаской волостной упра-
вы согласился с тем, что в сель-
ской местности тротуаров не-
достаточно. Людям на самом 
деле приходиться двигаться по 
скользким дорогам рядом с ма-
шинами.

По утверждению Йыемет-
са, в Тапа недавно один чело-

век упал именно на скользкой 
улице. В такой ситуации по-
страдавший должен обратить-
ся к владельцу отрезка троту-
ара или в волостную управу.

А вот в волости Кадрина, 
из-за недостатка средств уби-
раются только проезжая часть 
дорог и улиц. Здесь сформи-
ровалось мнение, что уборка 
тротуаров излишняя роскошь. 
«Для людей при сегоднящнем 
бюджете мы ничего не мо-
жем сделать. Песок для тро-
туаров обошелся бы волости в           
400 000-500 000 крон»,- сказал 
волостной старейшина из Ка-
дрина Айвар Ланкей.

Представитель  Эстонской 
Почты Инге Судер признает, 
что скользкая дорога напря-
мую влияет на качество до-
ставки корреспонденции. На 
скользкой улице уже постра-
дал почтальон из Вильянди. На 
скользкой дороге были съез-
ды в кювет у нескольких по-
чтальонов.

Тоомас Херм, 
Virumaa Teataja

Правительство одобрило рас-
считанную на несколько лет 
программу Европейского фон-
да интеграции, в рамках кото-
рой впервые в Эстонии люди 
без гражданства и гражда-
не третьих стран смогут бес-
платно посещать курсы эстон-
ского языка. В то же время по 
их окончании необязательно 
сдавать экзамен на получение 
гражданства. 

Цель такого нововведения 
- предложить бесплатное об-
учение эстонскому языку жи-
телям Эстонии, не имеющим 
гражданства или являющимся 
гражданами какого-либо госу-
дарства, не входящего в состав 
Европейского Союза, сообщает 
пресс-служба министерства по 
делам народонаселения. 

На данный момент на тер-
ритории Эстонии таких людей 

проживает порядка 214 тысяч. 
«То, что Европейская Ко-

миссия удовлетворила хода-
тайство Бюро министра по де-
лам народонаселения, и впер-
вые с момента восстановления 
независимости Эстонии удаст-
ся предложить людям бесплат-
ные курсы эстонского языка в 
таком объеме, очень положи-
тельный шаг», - отметила ми-
нистр по делам народонаселе-
ния Урве Пало. 

По ее словам, различные ис-
следования и беседы с людьми 
показывают, что интерес к изу-
чению эстонского языка велик, 
в то же время плата за языко-
вые курсы довольно высока, и 
жители Эстонии зачастую не 
могут себе их позволить. 

«Именно поэтому мы и хо-
датайствовали перед Европей-
ским интеграционном фондом 

о средствах на расширение 
имеющейся системы языково-
го обучения, чтобы как можно 
большее количество желаю-
щих смогло бесплатно изучать 
эстонский», - сказала министр.

Для языковых курсов будут 
составлены необходимые до-
полнительные учебные мате-
риалы и найдены профессио-
нальные учителя. В то же вре-
мя с 2009 года особое внима-
ние будет уделяться повыше-
нию качества языкового обу-
чения. 

Кроме того, по-прежнему 
изучать эстонский язык бес-
платно смогут безработные, 
учителя, молодежные работ-
ники, полицейские, спасатели 
и другие представители обще-
ственного сектора.

Постимеэс

Tapa valla ajaleht Tapaskije Vesti
Roheline tn 19, Arenduskoda

Lehe tellimine ja üldinfo - tel/faks 32 20 026
e-mail: arenduskoda@tapa.ee

Toimetaja Samuel Golomb - mobiil 55 901 782
Korrektor Natalja Golomb 

Küljendaja Liina Kald - tel 32 20 023, mobiil 52 87 998
Trükitud trükikojas Trükis – Pargi 27F, Jõhvi, tel 337 2666

Kuulutuste vastuvõtt Roheline tn 19, tööpäeviti 9.00-16.00.
Toimetusel on õigus kirju ja teisi kaastöid nende selguse huvides 

toimetada ning lühendada.

Газета в интернете: www.tapa.ee или	
http://tapa.ee/arenduskoda/ajaleht.htm

Скользкие дороги на селе стали 
опасными

Курсы эстонского впервые станут 
бесплатными

Тапаская волостная управа сообщает:
3	февраля	в	зале	волостной	управы	состоится	

представление	эскизного	решения	детальной	планировки	
участка	по	адресу	Тапа,	бульвар	Таара	35.
Дополнительная	информация:	Катри	Руут,	

специалист	по	планировке,	32	29684,		katri.ruut@tapa.ee

Услуги по организации похорон. 
Поминальная	речь	на	русском	и	эстонском	языке.	
Музыкальное	оформление	обряда.	Тел.	5590	1782.	

Golomb	Managament	OÜ.

Срочно продаю или меняю на гостинку	в	Таллинне	
(не	менее	16	м2)	1-комн.	квартиру	(31	м2,	4/5)	
на	ш.Пайде	в	Тапа.	Стеклопакет,	балкон,	санузел	

раздельный,	двойная	дверь.	Дешево.	Цена	договорная.	
От	хозяина.

Тел.	53483374.

ПТ Multivarius продает сырые и сухие дрова. 
От	5m3.	Имеется	возможность	транспорта.	

Объявление	действует	круглый	год.	Телефон	501	3862.

С Новым Годом!	Наши	наилучшие	пожелания	всем	
клиентам	Тапаской	ветеринарной	клиники.

ПТ VETDOK Тапаская ветеринарная клиника.

В клиниках проводят стери-
лизацию, назначают препара-
ты, предотвращающие бере-
менность. 

Часто к нам обращаются с 
аллергическими проблемами 
у животных, причиной которы-
ми являются кормление непол-
ноценными кормами, с истек-
шим сроком хранения,  а также 
скармливание некачественны-
ми витаминами и добавками. В 
ветклинике врач подберёт нуж-
ные витамины и диетические/
лечебные корма. В зоомагази-
нах нет ветврача, продавцы без 
знания организма и физиологи-
ческой особенности животного 
продают неподходящие корма, 
витамины и добавки. 

Во многих семьях содер-

жат кроликов, морских сви-
нок, крыс, хомяков и других 
животных, они также подвер-
жены инфекции, различным 
заболеваниям. Здесь опять на 
помощь придет ветврач. При-
обретая щенка, котёнка или 
другого питомца, покажите его 
ветврачу, он его осмотрит, под-
скажет как за ним ухаживать и 
чем кормить. 

Будьте внимательны, посе-
щайте ветврача, тогда ваши лю-
бимцы будут всегда здоровы. 
Ежегодно проводите вакцина-
цию, один раз в квартал обраба-
тывайте животное от паразитов 
препаратом, который назначит 
ветврач. Кормите своих питом-
цев полноценными кормами.   

Михаил Стёпин, 
ветеринарный врач

Вниманию владельцев...
Начало  на стр. 2

Проблема организации выпла-
ты пенсий и пособий мини-
стерством социальных дел про-
должает волновать обществен-
ность. К февралю всем полу-
чателям выплат необходимо 
определиться с путем получе-
ния этих денег. Тем же, кому ра-
нее осуществлялась бесплатная 
доставка пенсий и пособий на 
дом, предстоит обосновать не-
обходимость сохранения по-
добного порядка выплаты. 

По словам руководителей 
министерства социальных дел, 
для того чтобы сохранить преж-
ний порядок выплат, необходи-
мо предоставить соответствую-
щее ходатайство, которое будет 

Министерство обещает наладить 
выплату пенсий

рассмотрено в соответствии с 
законом. Заявление о том, как 
человек хочет далее получать 
пенсию или пособие, необхо-
димо представить всем, кто та-
кие пособия получает.

По словам советника по со-
циальным вопросам Тапаской 
волостной управы Эне Аугас-
мяги, многие пенсионеры уже 
обращались в управу с вопро-
сами, связанными с новым по-
рядком выплаты пенсий. Люди 
озабочены возможными труд-
ностями, они просят помощи в 
оформлении заявлений. «У нас 
есть случаи, когда пенсионеры 
проживают в 15 км от Тапа, и у 
них нет никакой возможности 

для выезда. Эти люди подали 
заявления на сохранение до-
ставки пенсии домой и уже по-
лучили официальный отказ»,- 
привела пример Аугасмяги. В 
таких случаях работники соци-
ального отдела помогали лю-
дям при составлении повтор-
ных заявлений. «Мы все на-
деемся, что заявления будут 
все же приняты во внимание. 
Ясно одно – люди находятся в 
недоумении и очень обеспоко-
ены будущим»,- сказала Эне 
Аугасмяги.

Самуил Голомб 
по материалам Постимеэс и 

Вирумаа Театая


